



## **DIAGNÓSTICO SOBRE LOS PROGRAMAS DE REINSERCIÓN SOCIAL PARA LOS INTERNOS DEL CENTRO DE OBSERVACIÓN, CLASIFICACIÓN Y DIAGNÓSTICO DEL ESTADO DE JALISCO.**

Mayra Ileana Gutierrez Marquez<sup>1</sup>, Sandra Fernanda Gómez Ramos<sup>1</sup> y Héctor David León Jiménez<sup>1</sup>

<sup>1</sup> Universidad Marista de Guadalajara. mayraileana.gm@gmail.com

La investigación presentada se llevó a cabo con el objetivo de realizar un diagnóstico en el Centro de Observación, Clasificación y Diagnóstico del Estado Jalisco (COCYDEJ), quien se encarga de dar atención a adolescentes presuntos responsables de algún delito; con el fin encontrar un problema o área de mejora dentro del área educativa, para su correcta reinserción a la sociedad una vez que salgan del internamiento. La metodología utilizada para el diagnóstico, fue la propuesta por María Gloria Pérez Serrano en su libro "Elaboración de proyectos sociales" (2015) en el cual se menciona que un proyecto social se orienta a la resolución de problemas, con el fin de satisfacer las necesidades básicas del individuo.

A partir de la sistematización de la información recolectada, se obtuvo como resultado que; los internos del COCYDEJ ven necesaria la creación de programas orientados a la capacitación laboral y formación personal que favorezcan su futura reinserción a la sociedad.

Por otra parte, después de la comparación del reglamento interno del COCYDEJ con los programas que ofrece cada área, se obtuvo que; se necesitan ampliar los programas formativos en los aspectos artístico y cultural, planificación de la reinserción social, educación sexual y planificación familiar, programas sociales.

Por tanto, se concluye; en primer lugar, que, la reinserción social es muy amplia por lo cual es necesario establecer programas formativos significativos para los internos que favorezcan la misma. En segundo lugar, que, aunque el COCYDEJ hace esfuerzos por ofrecer dichos programas, muchas veces lo implementado no es suficiente.